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科技日报讯（记者马波 通讯员吕金平）记者从近日在

台北市举行的“七彩云南宝岛行”生物科技合作对接会上获

悉，云南和台湾两地就开展生物产业合作签订系列合作协

议，这意味着云台两地加快生物科技合作步伐。

为加快云南发展步伐，9 月 17 日至 23 日，中共云南省

委书记秦光荣率队启程“七彩云南宝岛行”，在一个星期的

时间里，秦光荣带领云南农业、教育、科技、文化等 9个分团

约 200 人，到台北、新竹、嘉义、台南、高雄、屏东、花莲等地

交流。这趟主题为“七彩云南宝岛行、中秋访友会乡亲”的

交流活动，由云南最高级别党政领导带队，是 1985 年云南

与台湾正式开展贸易以来的首次。

对接会上，云南省科技厅及部分医疗科研机构分别与

台湾相关企业、医疗机构及科研院所签订合作协议，共同推

动云台两地在智能电网建设、光电等领域技术交流与合作、

医疗技术转移与联合研发等方面展开务实高效合作。

云南省副省长高树勋在对接会上表示，经过多年培育

发展，生物产业已经成为云南的重要支柱产业，未来云南将

继续采取更有力的举措，重点发展生物医药、生物育种、生

物制造等生物产业，实现生物产业由低度开发向深度加工、

传统生产向现代经营的根本转变，力争把云南建设成为具

有国际影响力的生物种质资源创新基地、生物技术研发基

地、生物产品生产和出口基地。台湾的生物产业拥有世界

前沿的技术、国际一流的人才和管理团队以及具有国际竞

争力的产业基地和企业。滇台两地开展生物产业合作，潜

力巨大、前景广阔，真诚欢迎台湾同胞到云南投资兴业，共

同谱写滇台两地科技合作的新篇章。

云台两地关于生物科技合作步伐一直在加快。今年 6

月，云台生物科技产业对接会在昆明成功举办。包括云南

省科技厅长龙江在内的云台两地生物领域专家、企业代表

等 200余人参加会议，会议围绕云南、台湾两地生物产业发

展的情况，相互交流滇台生物科技产业发展经验和做法，探

讨滇台生物医药、生态农业、高新技术等方面的产业合作。

会议为云台两地生物领域企业、高校、科研院所提供了一个

共享信息、整合资源的平台，为云台生物科技产业合作奠定

了基础。

此前的 2011 年，台湾科技园正式落户昆明，目前已

有多家台商企业及数十家中小科技型企业入驻。科技

园以借鉴台湾新竹工业园、台南科技园建设理念为基

础，以融合银行信贷支持、创业企业融资、创业投资、担

保、小额贷款、创投基金等全链条金融服务支持体系为

最大特色，通过全功能金融服务平台的打造，入驻园区

的企业在入驻、生长、发展等各个阶段得到量身定制的

金融服务产品支持。

云南专家学者对云台在生物科技方面的合作前景充满

期待。云南省政府发展生物产业办副主任李晓霞表示，云

南省准备依托生物医药和食品，与台湾产业进行对接。因

为这两个方面对于台湾的企业来说是强项，而且云南省属

于原材料相对丰富的省份，而台湾在科技方面又比较领先，

在未来应该会带来很乐观的效果。“台湾可借此把其优势利

用到云南，在助推云南农业发展的同时，也推进台湾的发

展。云南省当以生物技术为主导的高新技术合作，借助台

湾的人力、财力及科技发展基础，运用到云南的资源优势

上，推动云南农业的进一步发展。”云南省农业科学院副院

长李学林评价说。

云南台湾
加快生物科技合作步伐

科技日报讯（黄艾娇 记者王春）9月

23 日，同济大学发布的《中国城市可持续

发展绿皮书》数据令人意外：天津、厦门、

武汉、杭州四城市处于可持续发展评估坐

标系中“最理想状态区”，而以往排名始终

领先的上海、北京、广州等城市归类为“欠

可持续发展”城市。

同济大学可持续发展与管理研究所

所长诸大建教授说，测量城市发展水平的

传统方法，主要是收集经济、环境、社会等

多项指标，将其量化后得出总分，这也是

当 前 国 内 外 不 少 城 市 排 行 榜 的 评 分 标

准。然而其中也有“硬伤”。他举例，若一

个城市走的是高能耗高污染路子，但人均

GDP很高，在传统参照系上可能依然获得

高分。为避免这一情况，课题组探索“投

入—产出比”型评估模型，以支撑城市运

转的生态消耗为“投入”，以城市中人类发

展指数为“产出”，为国内 35个大中城市算

一笔全新维度下的发展账。

两个指标中，人类发展指数由联合

国开发计划署提出，涵盖城市中人均预

期寿命、人均受教育年限、人均 GDP 数据

等广泛内容，意在更准确反映一地居民

生活质量。《绿皮书》数据显示，按从高到

低排列，国内 35 个大中城市中，深圳、北

京、广州、上海等 9 个城市位居前列，并达

到联合国界定的“极高人类发展水平”，

其他 26 个城市也均在“中等人类发展水

平”线上。与此同时，生态投入指标包括

水资源、土地资源、能源以及生活物质等

四类。按从低到高排列，石家庄、哈尔

滨、南宁、福州、青岛、宁波、济南等居前

列，北京、上海、深圳分别位居 30 位、32 位

和 35 位。

研究组以人类发展指数为 X 轴、生态

投入为 Y 轴，建立城市可持续发展评估的

直角坐标系，并在其中标出 35个城市的位

置，同时在坐标系上画出联合国公布的高

人类发展水平线和世界生态投入平均水

平线，形成“低投入低产出”“低投入高产

出”“高投入高产出”“高投入低产出”四个

区域。天津、厦门、武汉、杭州等 4 个城市

处于“低投入高产出”区域，包括贵阳、太

原等在内的 20 多个城市属“低投入低产

出”，而广州、深圳、上海、北京、南京等 5个

城市则属“高投入高产出”。

为何将“高投入高产出”归类“欠可持

续发展”？同济经管学院院长霍佳震教授

打比方：“把城市比作百货店，生态投入就

是开店成本，人类发展指数就是利润，成

本越低、利润越高的那几家店才算‘明星

企业’，其他店都要向它学习。”诸大建指

出，京沪穗等高投入高产出城市若不尽早

改变发展模式，长此以往，可能带来人口

过度膨胀、资源枯竭、环境急剧恶化、社会

分化急剧加速等恶果，进而令城市文明陷

入困境。

专家建议，城镇化进程中，经济发展

维度、社会发展维度、环境维度的发展不

可能同时达到最优状态，因此城市可持续

发展目标并非机械地追求三个“高分”，而

应更加充分考虑三者间的交互作用和协

调平衡，实现一定条件下三个维度相互配

合的整体性最优。

同济大学《中国城市可持续发展绿皮书》出炉 城市发展评估投入产出比

“北上广”高投入高产出成“欠可持续发展”城市

科技日报讯 （记者寇勇）“首届江西

省电子信息及先进装备制造产业在线科

技成果对接会”“全省科技入园现场推进

会”……近两个月来，一项项旨在推动全

省科技创新“接地气”的主题活动在江西

科研单位和创新型企业中开展，在开展群

众路线教育实践活动中江西省科技厅“转

作风、优服务、强科技、惠民生”特色鲜明。

作为政府主管职能部门，江西省科技

厅在教育实践活动之初，下力气加强建章

立制工作，制定了《创新升级实施方案》，

提出了推动全省科技创新升级和科技进

步综合水平提升的 24条措施和办法，建立

起厅领导与设区市科技工作的对口联系

制度，出台了从项目经费管理到党风廉政

建设实施细则等一系列规章制度，用制度

与问题“硬碰硬”。同时，厅系统把开门纳

谏贯穿到活动的全过程，力求真正全面了

解掌握影响科技创新的“四风”关键问

题。通过厅领导带队分赴 11 个设区市开

展专题调研、面向相关部门及企业发放调

查问卷书面征集意见、召开征求意见座谈

会和设立网上征求意见信箱和热线电话

等方式，共收集原汁原味意见建议 261条。

对照初步查找到的问题，江西省科技

厅采取销号整改的做法，实行挂号督办、跟

踪问效、销号管理，做到“问题不解决不放

过、整改不到位不放过”，根据问题的轻重

缓急和难易程度，对29个群众反映强烈、能

及时办到的问题，在集中整改期间立即解

决；对两个难度较大，仅凭一两个处室或单

位难以解决的问题，组织相关责任处室或

单位，抽调专门力量，合力解决；对两个目

前还不具备整改条件的问题，作出整改承

诺，条件成熟尽快解决；对16个影响科技工

作长远发展的问题，建立长效机制逐步解

决。通过边查边改、立说立行、转变机关工

作作风的扎实举措，展示出江西科技工作

整治“四风”、创新发展的崭新面貌。

江西省科技厅接地气求实效

中秋节的当天晚上，我从广州乘飞

机去北京，赶在午夜十二点之前把月饼

送到老师手中。今天，月饼已经不算什

么了。在中秋节还剩下最后十分钟时，

亲手把月饼送到老师手中，那份愉悦再

加上一点小小的得意，把几个小时的旅

途辛劳打扫得干干净净。

当然，几千里的旅程，不会专为送月

饼而来。往年，都是通过物流很便捷的

把月饼邮来。这次，只因有了这趟特殊

的旅程，才决定亲手将月饼送来。这趟

旅程的目的，是为了参加一位朋友孩子

的婚礼。开始接到朋友的电话邀请时，

还稍有犹豫，但是架不住朋友三番两次

的电话，甚至即将当新郎的孩子也给我

通话，并开玩笑地威胁“叔叔不来，我就

不结了！”况且，我在婚礼上还有一个重

要的职务：主婚人。于是，中秋节晚上，

我就搭乘航班在离明月最近的天空，浪

漫地飞行了三个小时。

朋友到机场接我时，才发现我把孩

子婚礼时间记错了。不是次日，而是第

三天。

在孩子的婚礼上，大屏幕上打出了

一行大字“感动从此刻开始！”我作为主

婚人向新人们祝词时说：

其实感动并不是从此刻开始。自从
接到好友的电话，知道孩子要结婚，我就
开始感动了，以至于忘记了婚礼的准确

日子。在中秋节的晚上，就迫不及待地
乘飞机飞到了月亮上。在月宫见到嫦
娥，她说婚礼改在北京了，我只好又乘机
飞到了北京。临走时，对嫦娥说，我到您
的月宫来，谁信啊？嫦娥说，过两天我让
玉兔去给你作证。结果，天气预报说“天
兔”来了，明天从广东登陆，中心风力15
级。太对不起广东人民了……

没想到这一调侃，才发现回广东的

飞机航班取消了。只好买了高铁票，想

想也好，在时速 300 公里左右的高铁上，

看看华北平原、中原大地、两湖风光、岭

南山河……

高铁虽然显示着 300 公里左右的时

速，但是并没有不舒服的感觉，远眺一望

无际的大平原，经常可以看到远方的地

平线。朝胜的青少年生长在淮北大平

原，长大后到山区当兵，如今又在广州工

作。有年头看不到儿时的地平线了，仅

此一景，就感受了几十年的跨越。

华北大平原的田野里，已是秋收时

节，一片一片的玉米，有绿有黄。随着火

车南行，一垄一垄的玉米已经收割，甚至

还看到收割后的田野里，堆放着一堆一

堆剥去了皮的玉米棒子。远处看不清楚

的作物，凭经验也可判断是黄豆、花生、

芝麻、棉花等秋庄稼。在一些收割后的

田地里，农民把作物秸秆成堆地点燃，冒

出一团一团的白烟，像田野在呼吸。

朝胜虽然生长在县城，但那个时代

县城和农村是紧密相连的。没有红绿

灯、没有交通警、没有水泥路、没有公园、

没有路灯、没有大巴和的士，有马车、有

牛车、有羊群、有游逛的猪、有挑水的井、

有晾晒在路旁的酒糟和大粪……

一出城就是广袤的田野，那里才是孩

子们的天堂。这个季节，田野里应该有许

多孩子，在收割后的土地里疯跑追野兔、

架火烤玉米、捡黄豆、拾棉花、刨红薯、挖

鼠洞……总之，割去了秸秆的田野，像是

脱下了夏秋两季的盛装，猛地裸露出土地

的本色，让孩子们突然间激发出对土地原

始的亲近。问问那个年代长大的孩子们，

有谁没在秋天的田野里撒泼打滚？有谁

没在收获的季节里烧烤熏燎？

男孩子大概就是从那时开始萌发了

男人的天性，摔跤、追逐、猎捕、远游。当

然，一定少不了夜里偷瓜、爬树窃果、人

追狗咬、“死”里逃生；女孩子大概也是从

那个季节情窦初开，河边地头采花摘果、

依照田野的五彩打扮自己、学会和闺密

叽叽喳喳的说小话、偷瞄滚成了泥鳅的

男孩子。朝胜接到第一个女孩子的“情

书”中，就有这么一句“情话”：“喜欢看你

翻墙比他们都快！”

遗憾的是，靠着高铁的窗口，从下午

看到黄昏，从燕赵看到楚湘，几乎没有看

到在田野里摸爬滚打、在河沟里光腚逮鱼

的男孩。更没有头上插着野花，手里拎着

竹篮蹦蹦跳跳的丫头。田野里的乐趣呢？

如果，田野里收获的只是能够卖钱

的庄稼，而没有孩子的欢笑、没有秋夜

的梦境、没有情感的抽芽、没有季节的

气息……那么，我们只能算作“糊口”，多

么富裕也是“糊口”。饥肠辘辘啃着田野

里烧糊了的玉米，那会是几十年难以忘

怀的记忆，那滋味里记录着一个时代的

DNA，足以影响孩子的一生。

儿时记忆中绿树掩映的村庄越来越

少了，取而代之的是田野里突兀而起一

排排毫无特色的楼房。我知道，这大概

就是所谓的社会主义新农村建设。不见

了，平顶的土房，那平顶是农民们晾晒庄

稼的地方；不见了，斜顶的鳞瓦，那黛色

的老瓦上会长出一株株塔形的小瓦松；

不见了，小院子的竹篱柴门，篱笆上爬满

了丝瓜豆角葫芦，还有在微风里颤得让

人心动的喇叭花；甚至不见了，那从灶膛

里飘出的缕缕炊烟，那是家的召唤。干

草的、秸秆的、枯枝的、木柴的，那四季变

幻着的炊烟味道，就是母亲身上发出永

远也闻不够的味道……

在朋友孩子的婚礼上，我对着一双

从英国留学归来、金童玉女般的孩子“谆

谆教导”：

在你们人生最重要的时刻。叔叔送
你们八个字、四句话。而且这四句话的

排序是非常重要的。
第一是“孝敬”。孝敬是人类生命繁

衍的最关键一环，直接关系到生命延续
的质量与文明。“谁言寸草心，报得三春
晖”。孝敬老人，就是昭示后代；

第二是“愉快”。人生的最高境界就
是愉快。今日“漫卷诗书喜欲狂，青春作
伴好还乡”，明天“春风得意马蹄疾，一日
看尽长安花”。那么，还有后天，还有七
年之痒、还有银婚、金婚，祝福你们一生
都能够“死生契阔，与子成说；执子之手，
与子偕老”；

第三是“健康”。毛主席说“野蛮其
体魄，文明其精神”，毛主席还说“会当击
水三千里，自信人身二百年”。身体的
事，就按毛主席说的办；

第四是“发展”。有了前三条，你们
的发展一定会成功，以你们的家庭背景
和社会环境，我希望你们发展的更优雅，
更从容。不急功近利，多读书耕耘，“万
卷藏书宜子弟，十年种树长风烟”。

靠在高铁的窗口，看着飞掠而去的

田野，又想起一句话：

生长高于生财，生机高于生存，生态

高于生活，生命高于生辉。

科技日报讯 （记者盛利）四川省科技

厅一行近日到中科院成都分院开展教育

实践活动调研，积极开展科技项目对接服

务，听取对“四风”问题的意见和建议。

调研中，科技厅一行认真听取了该院

近年来科技申报项目工作情况，相关处室

负责人按照科技计划管理的要求，对部分

申报项目进行了解答和说明；成都分院及

所属研究所与会人员对科技厅改进工作作

风、提升服务水平也提出了一些意见和建

议。中科院成都分院党组书记、常务副院

长王学定说，在科技厅的大力支持下，成都

分院在院地科技合作方面成为了中科院系

统进步最快的单位，未来成都分院将着力

增强服务地方经济社会发展的能力，加快

推进四川创新驱动发展战略的实施。

四川省科技厅厅长彭宇行说，科技厅

通过开展党的群众路线教育实践活动，就

是要以更加务实的作风服务于四川的创

新发展，充分整合中央在川科技资源，积

极投身四川创新驱动发展战略的实施。

下一步，科技厅将认真吸纳成都分院的意

见和建议，进一步完善院省科技合作机

制，切实为成都分院做好协调和服务，从

科技政策、科技项目、科技平台等方面加

大对成都分院的支持力度。

四川省科技厅务实作风服务创新


